

# Jueves 19 de Noviembre del 2009

Última modificación 19.11.2009

## El Financiero México actuó mal frente a la crisis

Clara Zepeda Hurtado A raíz de que México ha tenido uno de los peores desempeños económicos en el mundo, la combinación de una recuperación débil para Estados Unidos y una política fiscal que no estimula la economía mexicana, es una fuente de elevada preocupación, advirtió Joseph E. Stiglitz. El Premio Nobel de Economía 2001 sentenció que el crecimiento económico de 2010 no será lo suficientemente fuerte para lograr una reducción severa del desempleo en la Unión Americana que reactive el consumo, por lo que resultará difícil ver una economía robusta. Además, la verdadera preocupación es para 2011, pues los estímulos llegarán a su fin. "Para México, esto representa un problema especial por los vínculos económicos con Estados Unidos; cuando éste se encuentra débil, su país sufre y lo hace ahora, por lo que su desempeño ha sido uno de los peores en el mundo", dijo. Brasil es el único país de AL que lo hizo bien: González Los países de América Latina, a excepción de Brasil, no son conscientes de su relevancia, lo que ha quedado en evidencia con la crisis financiera. Mientras que China y la India, por el contrario, lo han sabido aprovechar, aseguró el expresidente del gobierno español Felipe González. "Brasil es consciente de su relevancia mundial, mientras el resto de América Latina tiene dudas", comentó ante un centenar de empresarios. El expresidente del gobierno español se refirió al estado de ánimo que reina entre las naciones y las regiones en momentos en que se empieza a ver la luz después de la crisis financiera que estalló en octubre de 2008. América Latina ni siquiera logró hacer un frente común, representada por México, Brasil y Argentina, en el G-20, conformado por los países más influyentes y en donde se discuten las medidas mundiales contra la crisis, cuestionó el dirigente español. En cambio, países como China y la India "piensan que el pasado es peor que su presente y futuro por delante. La van a ganar porque han hecho todo para ganarla", advirtió. Migrantes mexicanos dedican más a impuestos en EU que a remesas

Jeanette Leyva Reus Los migrantes mexicanos en Estados Unidos no sólo aportan 4 por ciento del PIB a esa economía, sino que pagan más impuestos de lo que envían de remesas a México. En 2008, se estima que pagaron cerca de 53 mil millones de dólares por concepto de impuestos directos e indirectos, contra los 25 mil millones que enviaron hacia nuestro país. La recesión económica en la Unión Americana dejó sin trabajo a 800 mil mexicanos, lo que representa poco más de 10 por ciento de los siete millones de empleos totales perdidos en ese país. En el sector de la construcción se registró una pérdida de 1.6 millones de plazas, en el de comercio 1.7 millones y en la manufactura 2.2 millones. Estos tres ramos concentran cerca de 70 por ciento de la pérdida de empleos, en donde trabaja la mayoría de los connacionales Recuperar la producción de petróleo, desafío: Budebo Esther Arzate El principal desafío que enfrenta México es mantener una plataforma de crudo y gas que permita seguir impulsando el desarrollo del país, con mayores niveles de competitividad y mejores oportunidades para todos, señaló el subsecretario de Hidrocarburos de la Secretaría de Energía, Mario Gabriel Budebo. En la inauguración de la Exposición y Conferencia del Petróleo México 2009, el funcionario dijo que el propósito es recuperar los niveles de producción de los últimos años de alrededor de tres millones de barriles diarios. Asimismo, lograr una tasa de restitución de reservas de crudo y gas de más del 100 por ciento, mediante la actividad de exploración y reclasificación de reservas. Otro reto importante consiste en diseñar los mecanismos para que los ingresos que derivan de la extracción de petróleo y gas, que por su naturaleza son finitos, se conviertan en riqueza permanente para los mexicanos, consideró. El subsecretario comentó que México cuenta con una gran riqueza en materia de hidrocarburos que está lejos de haberse agotado. Habló también de la importancia de Tabasco en el mapa petrolero. Dijo que en 2009 ese estado ocupa el segundo lugar nacional en producción con 447 mil barriles diarios de crudo y 1.3 millones de pies cúbicos diarios de gas. Se pierden 150.4 mil empleos en el tercer trimestre: ENOE Arturo Robles El empleo no agropecuario experimentó una reducción anual de 150.4 mil plazas en el periodo julio-septiembre de 2009, su tercer trimestre consecutivo con disminuciones anuales y su peor escenario desde 2005. Con respecto al segundo trimestre se observó un recorte de 41.1 mil trabajadores, y según los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), acumuló su tercera baja trimestral seguida. Así, los trabajadores subordinados o remunerados totalizaron 26 millones 456 mil en el periodo de referencia, población equivalente a 60 por ciento de los ocupados totales en el país. Los resultados de la ENOE, a cargo del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), muestran que en julio-septiembre las unidades económicas con los mayores despidos fueron los grandes establecimientos con 292.2 mil personas, los cuales contribuyen con 13.2 por ciento de la nómina total. Sin reformas, la economía se estancará: sector privado

Isabel Becerril Comerciantes e industriales pidieron al Legislativo, a todos los actores políticos y a las autoridades hacer a un lado los desacuerdos alrededor del paquete económico de 2010 y "que se pongan a trabajar", entre otras cosas para concretar las reformas estructurales que le urgen al país. La economía ya no aguanta más conflictos, aseveraron. Además, si el próximo año no se aprueban las reformas estructurales, entre éstas la laboral, la energética y la tributaria, el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) no será superior a 2 por ciento y las inversiones extranjeras optarán por otros destinos para establecerse. Para los presidentes de las confederaciones de Cámaras Industriales (Concamin), Salomón Presburger Slovick, y de Cámaras Nacionales de Comercio (Concanaco), Mario Sánchez Ruiz, señalaron que ya está cerrada la discusión del paquete económico de 2010 El Reforma Abre BMV con baja de 1.40%

Sandra Reyes Ciudad de México (19 noviembre 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) registra retrocesos debido a la tendencia errática de las bolsas de valores mundiales ante las crecientes dudas sobre el ritmo de la recuperación económica global y las estadísticas de los comerciantes detallistas en Estados Unidos. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPC) se ubica en niveles de 30 mil 621.59 unidades, un retroceso de 1.40 por ciento, es decir 431

unidades. Las bolsas de Nueva York registran un comportamiento negativo; el índice Dow Jones baja 1.33 por ciento y el Nasdaq retrocede 1.87 por ciento. Hoy, el volumen de operación en la BMV es de 21.6 millones de acciones con un importe de 524 millones de pesos. Cotiza dólar menudeo a 13.15 pesos venta

Sandra Reyes Ciudad de México (19 noviembre 2009).- Al inicio de la jornada, el dólar gana terreno frente al peso, afectado este último por el descenso de los mercados externos de divisas frente al avance de la divisa estadounidense, así como caídas de las bolsas y materias primas. La moneda de EU se vende en 13.15 pesos y se compra en 12.75 pesos, 4 centavos más respecto al cierre anterior, en ventanillas de Banamex. En el aeropuerto de la Ciudad de México, en Consultoría Internacional, el dólar cotiza en 12.78 pesos a la compra y 13.12 pesos a la venta. En las sucursales cambiarias de Banorte se compra en 12.65 pesos y se vende en 13.15 pesos. Hoy, en las operaciones interbancarias, el dólar spot se compra en 13.05 pesos y se vende en 13.07 pesos, 5 centavos más respecto al cierre anterior. Resulta de los peores desempeño del País

Verónica Gascón Ciudad de México (19 noviembre 2009).- México ha tenido uno de los peores desempeños en el mundo debido a la combinación de una recuperación débil en Estados Unidos y una política fiscal que no estimula la economía, advirtió el Premio Nobel, Joseph Stiglitz. "Es una fuente de preocupación", afirmó en conferencia de prensa, en el marco de Expo Management 2009, en la que también estuvieron Gary Hamel, especialista en gestión de negocios y Jack Welch. Cuando EU se encuentra débil, destacó Stiglitz, México sufre y por ende su desempeño ha sido de los peores en el mundo. Anticipa la OCDE crecimiento

Ulises Díaz Ciudad de México (19 noviembre 2009).- La recuperación económica de México ya comenzó, pero se verá reflejada hasta 2010 con un crecimiento de 2.8 por ciento, después de tener una cifra negativa de 8 por ciento este año, expuso la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). "Apoyada por la recuperación en los precios del petróleo y el crecimiento en las exportaciones a Estados Unidos, la caída en la actividad se redujo y está ahora comenzando a recuperarse", estima la institución en el documento Panorama Económico OCDE. "Con los estímulos fiscales y monetarios ganando tracción, está proyectado que la recesión toque fondo en el tercer trimestre de 2009 y el PIB comience a crecer gradualmente en 2010". Para México, el organismo espera que, aunque se observe un alza en las actividades productivas, el desempleo seguirá como reflejo de la crisis, y estima que especialmente a mediados de 2010 la tasa de desocupación alcance hasta 6.5 por ciento. Advierte Obama de nueva recesión

Beijing, China (19 noviembre 2009).- El presidente estadounidense Barack Obama expresó ayer el temor de que el exceso de gasto para ayudar a reanimar la economía socave la frágil recuperación estadounidense y provoque una doble recesión. El fenómeno, también llamado "recesión en w", significa que la economía cae en una nueva recesión apenas se recupera de la primera. Obama dijo en una entrevista con la cadena Fox que su gobierno estudia exenciones impositivas para alentar a las empresas a contratar personal nuevo. Pero añadió que si la nación sigue aumentando su déficit mediante recortes impositivos o mayor gasto en planes de estímulo, la gente perdería la confianza en la economía, lo cual podría conducir a una doble recesión. Obama hizo estas declaraciones en una jornada con dos índices preocupantes: la caída en la construcción de viviendas, un sector vital para la creación de empleos y el impulso al crecimiento, y la baja inflación, indicio de bajo consumo. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/primera/33957.html>  
Brasil, rey de AL

Manuel Lombera Martínez

Las economías emergentes son protagonistas de la transformación que se pretende impulsar en el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial tras la contracción económica. El banco de inversiones Goldman Sachs bautizó a estas naciones como las BRIC, por las iniciales de los países catalogados. Se trata de tres naciones asiáticas: Rusia, India y China, y sólo una de América Latina: Brasil. El lugar que ocupa en los ojos del mundo no es gratuito. Ganó su lugar tras años de transformaciones que lo ubican en el primer sitio de América Latina. Los números bastan para reflejar esta realidad. Por encima de cualquier otro país, Brasil es la décima economía mundial con un PIB de 2 billones de dólares, indicador que creció de forma sostenida en los últimos tres años, según el CIA World Fact Book. Se estima que en 2006 el PIB brasileño se incrementó 4%; en 2007 aumentó 5.7% y para 2008 fue de 5.1%. El éxito del comportamiento de este mercado resultó de una serie de reformas profundas en las políticas públicas a partir de 1998, según Jonathan Heath, jefe economista para América Latina de HSBC.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/75357.html>

Remesas repuntarán a mediados de 2010

Ixel Yutzil González

Las remesas que envían mexicanos de Estados Unidos repuntarán hasta mediados del año próximo. El grupo financiero BBVA Bancomer estimó que estos flujos cerrarán el año entrante con tasas de crecimiento acumulado anual de entre 1% y 5%, como consecuencia de la moderación del desempleo entre los trabajadores de origen mexicano en aquel país. En el reporte "Situación Migración México", BBVA y BBVA Bancomer prevé que la debilidad del empleo se moderará en lo que resta de este año, por lo que las remesas que llegan a México reducirán su caída. No obstante,

alrededor de 800 mil mexicanos han perdido su empleo en Estados Unidos por la presente crisis global, de tal forma que la tasa de desempleo de mexicanos ha pasado de 5.4% a 12.8% de la fuerza laboral. &ldquo;Es probable que la reducción de remesas en dólares no supere -13% este año y que en la primera mitad de 2010 las remesas se estabilicen y comiencen a recuperarse hacia el segundo semestre de ese año, con lo que podrían incrementarse en forma acumulada anual en dólares al cierre de 2010, y la variación estaría entre 1% y 5%&rdquo;.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/75352.html>

Riesgo y gobierno corporativo

Víctor Manuel Silva Escárcega \*

Derivado de los escándalos financieros que sacudieron al mundo de los negocios en años recientes, la administración de riesgos y el gobierno corporativo son conceptos que a pesar de haber existido con anterioridad, se han vuelto populares tanto para empresas reguladas como no reguladas, y ambos deben ser vistos y analizados de manera conjunta. El gobierno corporativo busca generar un ambiente de sinergia y confianza para el logro de los objetivos, a través de normar el diseño, integración y funcionamiento de los órganos de gobierno de la empresa. Por su parte, el objetivo principal de la administración de riesgos es generar valor a los accionistas, así como identificar, medir, monitorear y mitigar los riesgos, acciones que forman parte del quehacer cotidiano de los ejecutivos. Para lograr esto, actualmente el concepto de administración de riesgos es más amplio de lo que hasta hace poco la alta gerencia requería para gestionar riesgos.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/75361.html>

La reforma fiscal disminuirá 5% los ingresos a familias, afirma Deloitte

Romina Román Pineda

Con la miscelánea fiscal que entrará en vigor en 2010, las familias se enfrentarán con una disminución de 5% en su ingreso neto. Especialistas de la firma Deloitte anticiparon que los ajustes que aprobó el Congreso no resuelven de fondo el problema de las finanzas públicas, por lo que se requiere una modificación integral. Óscar Ortiz, socio del área de impuestos de Deloitte, advirtió que los constantes cambios en las leyes fiscales en México provocan incertidumbre entre los inversionistas nacionales y extranjeros. &ldquo;Cambiar las reglas del juego cada año genera una falta de seguridad en el esquema fiscal&rdquo;, advirtió el especialista. Javier Goyeneche, socio nacional de impuestos de Deloitte, advirtió que la propuesta fiscal que se aprobó es &ldquo;una medida de emergencia&rdquo; para solventar la falta de ingresos que se registrarán en 2010. En conferencia de prensa, el especialista de Deloitte insistió que se requiere una propuesta fiscal profunda. Consideró que en la reforma fiscal integral que se diseñe hay diversas leyes que son rescatables; &ldquo;no vemos que se deba tirar todo lo que hay&rdquo;, afirmó. El Economista

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/11/19/tecnologicas-golpean-acciones-europeas>

Tecnológicas golpean a acciones europeas

LONDRES.- Las acciones europeas cayeron el jueves a un mínimo de una semana por comentarios pesimistas de una correduría sobre el sector de semiconductores que presionó a los títulos de empresas tecnológicas. Una caída de los precios de las materias primas propiciaba además una baja en las acciones de petroleras y mineras. El índice de acciones europeas líderes FTSEurofirst 300 cerró extraoficialmente con una baja de 1.6% a 1,011.05 puntos.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/11/19/bajan-tasas-bonos-mexicanos>

Bajan tasas de bonos mexicanos

Las tasas de los bonos mexicanos de largo plazo descendían el jueves por un ajuste tras alzas previas, pero en un mercado atento a cualquier anuncio por parte de las calificadoras de riesgo en torno a la nota soberana de México. El rendimiento del bono a 10 años, con fecha de vencimiento del 13 de diciembre del 2018, caía 0.05 puntos a 7.90% respecto de su cierre del miércoles. Por su parte, la tasa del bono a 20 años, con vencimiento el 31 de mayo del 2029, operaba a 8.51%, 0.01 puntos por debajo de su cierre previo, de acuerdo con intermediarios.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/11/19/oro-retrocede-ante-rebote-dolar>

Oro retrocede ante rebote del dólar

LONDRES.- Los precios del oro retrocedían el jueves desde el máximo superior a los 1,150 dólares la onza que tocaron la sesión previa, en respuesta a un alza del dólar porque los inversionistas tomaban ganancias en monedas de rentabilidad alta. El oro al contado caía 0.8% a 1,135.30 dólares la onza a las 1519 GMT, contra 1,144.70 dólares por la tarde del

miércoles en Nueva York. En esa sesión, había marcado un récord de 1,152.75 dólares la onza. Los futuros del oro estadounidense para entrega en diciembre en la división COMEX de la Bolsa Mercantil de Nueva York descendían 5.40 dólares a 1,135.80 dólares la onza.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/11/19/dolar-arrastra-crudo-debajo-us80>

Dólar arrastra al crudo por debajo de US80

Londres.- Los futuros del crudo estadounidense caían para oscilar por debajo de la barrera clave de 80 dólares debido a que las ganancias del dólar impactaban en los precios y las dudas en torno al ritmo de la recuperación en Estados Unidos afectaban la percepción. El dólar avanzaba frente al euro y salía de los mínimos de 15 meses registrados previamente en la semana mientras que la debilitada demanda de destilados por el clima templado en Estados Unidos limitaba las ganancias de precios. Los valores del crudo estadounidense para entrega en diciembre CLC1 caían 46 centavos, a 79.12 dólares el barril a las 10:10 GMT, luego de subir 44 centavos el miércoles.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/11/19/mexico-crecera-27-2010-ocde>

México crecerá 2.7% en 2010: OCDE

París.- El Producto Interior Bruto de México crecerá un 2.7% en 2010 y 3.9% en 2011, tras sufrir un retroceso de 8% este año, según proyecciones de la Organización de Cooperación y Desarrollo Económico. Tras un brutal retroceso estimado en 8% este año, la economía mexicana debería recuperar la senda del crecimiento a partir de 2010, indicó la OCDE en sus estimaciones. "México ha sufrido su peor recesión desde la crisis cambiaria de 1994", señala la OCDE en su informe sobre el único país latinoamericano miembro de la organización.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/11/18/datos-economicos-eu-golpean-bmv-ipc-cae-109>

Datos económicos de EU golpean a la BMV; IPC cae 1.09%

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) finalizó la jornada de este día con una baja de 1.09% en línea con Wall Street, tras el dato de la caída en la construcción de casas en octubre y reportes desfavorables de empresas de tecnología. De esta forma, el principal indicador del mercado accionario, el Índice de Precios y Cotizaciones (IPC), terminó la sesión con una baja de 343.58 puntos respecto al nivel previo, con lo que se ubicó en 31,056.62 unidades. De acuerdo con analistas, la bolsa mexicana registró una toma de utilidades luego de alcanzar niveles máximos el día previo, y siguió la tendencia de los mercados estadounidenses que reaccionario a la inesperada caída de la construcción de casas en octubre.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/11/19/presenta-mexico-proyectos-infraestructura-us226000-millones>

Presenta México proyectos de infraestructura por US226,000 millones

México presentó hoy aquí ante la comunidad financiera internacional un total de 480 proyectos de infraestructura con un valor de 226,000 millones de dólares hasta el 2012 como parte una iniciativa de participación público-privada. El mayor número de proyectos de infraestructura, un total de 150, corresponden al sector carretero, 88 al de electricidad, 56 a puertos, 49 a tratamiento de aguas, 37 a ferrocarriles, 33 a refinación, gas y petroquímica, 31 a aeropuertos y 24 a agricultura, entre otros. Pero por valor, el sector de hidrocarburos acapara unos 100,000 millones de dólares, 35,000 millones de dólares el de electricidad, 26,000 millones de dólares en telecomunicaciones y 13,300 millones de dólares en agua y drenaje.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/11/19/china-rechaza-controversias-promovidas-mexico-eu-ue>

China rechaza controversias promovidas por México, EU y UE

Ginebra.- China rechazó los pedidos de varios países para que la Organización Mundial del Comercio establezca un panel que investigue las restricciones del gigante asiático a las exportaciones de materias primas. Pero según las normas de la OMC, China no podrá obstaculizar un segundo requerimiento para un panel, solicitado por Estados Unidos, la Unión Europea y México, y es probable que el 21 de diciembre, en la próxima reunión del órgano que resuelve las disputas en la OMC, se conforme un panel sobre el tema. Las tres potencias comerciales argumentan que las restricciones de China a las exportaciones de materias primas usadas para producir acero, aluminio y químicos elevaron los precios mundiales de los insumos, dándole a los productores chinos una ventaja injusta. La Jornada

<http://www.jornada.unam.mx/2009/11/19/index.php?section=economia&article=024n1eco>

El manejo de la crisis en México, de los peores del mundo: Stiglitz

El desempeño que el gobierno de México ha tenido para enfrentar la recesión &ldquo;ha sido uno de los peores en el mundo&rdquo;; consideró el premio Nobel de Economía 2001, Joseph Stiglitz.&ldquo;Las estadísticas de crecimiento han sido muy débiles y pesimistas para este país, y la combinación de una recuperación muy débil para Estados Unidos y una política fiscal que no estimule la economía mexicana es una fuente de preocupación&rdquo;; aseguró.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/11/19/index.php?section=economia&article=025n1eco>

Teme Obama doble recesión si persiste necesidad de gasto para la recuperación

Pekín, 18 de noviembre. El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, expresó sus temores sobre una posible doble recesión si persiste la necesidad de un excesivo gasto para reanimar la recuperación de su país. Obama lanzó su más severa advertencia sobre la necesidad de contener los crecientes déficits de su país, al afirmar que acumular demasiado endeudamiento gubernamental podría llevar a una recaída en la recesión. Obama, quien debió hacer frente a duras críticas de los conservadores fiscales por llevar el déficit a niveles récord durante la crisis económica, admitió en declaraciones a la emisora Fow News, durante su visita a Asia, que las medidas de gasto sin precedente no pueden extenderse mucho más.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/11/19/index.php?section=economia&article=027n1eco>

Migrantes mexicanos dan al fisco de EU más que a sus familias

Los trabajadores mexicanos en Estados Unidos pagaron el último año impuestos al fisco de aquel país por 52 mil 799 millones de dólares, cantidad que duplicó el monto de las remesas enviadas a sus familiares en el último periodo, indicó un estudio publicado este miércoles. &ldquo;La migración tiene un efecto positivo tanto para el país de acogida como para el de origen&rdquo;; expuso Jorge Sicilia, economista en jefe de BBVA para América, en la presentación del estudio Situación migración México, elaborado por el Servicio de Estudios Económicos de esa institución financiera.